

VUSKOVIC DEFINE CRITERIOS PARA REALIZAR EXPROPIACIONES

■ Tres criterios está usando el Gobierno para determinar cuáles son las industrias que pasarán a integrar el área social de producción. De esta manera, se define uno de los aspectos más polémicos y complejos de la política económica del actual gobierno. El Ministro Pedro Vuskovic determinó los siguientes criterios básicos para decidir las expropiaciones industriales.

■ 1) Se procede a la expropiación cuando una empresa controla en forma monopólica el mercado y puede influir, por lo tanto, en el nivel de precios. Un caso característico, es el acero, que ya fue nacionalizado debido a que esta industria influye en todo el sector manufacturero, de manera decisiva. Este criterio puede también aplicarse en el caso en que existan varias empresas aparentemente compitiendo en el mercado, pero que en la práctica están formando un oligopolio. Un caso característico es la industria del cemento, donde las dos empresas más importantes, Cemento Melón y Cemento

Polpaico, pertenecen a un mismo grupo empresarial. Otro caso más sofisticado es el de Paños Yarur. Esta industria prácticamente controla la producción de hilados en el país, lo que condiciona el crecimiento o funcionamiento de numerosas industrias textiles. También esta empresa, aunque compitiendo en apariencia con otras similares, tiene una posición monopólica en la producción.

■ 2) Un segundo criterio dice relación con la actitud asumida por los empresarios. Si un industrial abandona su fábrica y la paraliza sin motivos justificados, el Gobierno expropiará la industria. Dos casos típicos son Nibsa (empresa productora de fittings y otros artefactos de bronce) y Parina (productora de alimentos para aves). Ninguna de estas dos empresas figuraba como candidatas a la expropiación. Sin embargo, el Gobierno se vio obligado a intervenirlas, para evitar una situación de hecho, como era la paralización, por decisión empresarial de esas dos unidades.



PEDRO VUSKOVIC: Ministro de Economía.

■ 3) Finalmente, un tercer criterio de expropiación está relacionado con la conveniencia del mercado. Un ejemplo, puede explicar mejor esta situación. El Gobierno tomó el control de dos fábricas textiles en Tomé: Bellavista Tomé y Flap Tomé. En ambos casos, las industrias habían sido abandonadas por su dueño, Teófilo Yarur. Las dos empresas están trabajando ahora, bajo el control del Gobierno y de los operarios, de manera excepcionalmente eficiente. A corto plazo, esta situación puede provocar trastornos en la otra gran industria textil de la zona: Oveja Tomé. En ese caso, el Gobierno podría expropiar esa industria, con el objeto de constituir un gran enclave de empresas estatales en la zona, aunque sobre la materia no hay nada decidido. Oveja To-

NOTAS ECONOMICAS

por OSVALDO RIVERA

mé, por el momento, trabaja en forma eficiente y sin trastornos.

■ El problema de las expropiaciones industriales constituye un tema polémico, que lógicamente despierta inquietud en los sectores empresariales. En la práctica, sin embargo, ciertas expropiaciones han sido provocadas por la resistencia de esos mismos sectores empresariales, a adaptarse a la nueva realidad chilena. Un caso característico lo constituye Teófilo Yarur, uno de los personajes más resistidos en la zona Tomé, donde conocieron sus fechorías. Al triunfar la Unidad Popular, Teófilo Yarur comenzó a retirar su capital de trabajo, de las tres industrias que controlaba: Flap, Bellavista y Fabrilana. De esta manera precipitó en una crisis el imperio industrial que había levantado.

■ Esos capitales los transfirió a Uruguay, donde montó dos nuevas empresas. El Gobierno chileno llamó a este mal empresario y lo conminó a seguir trabajando sus industrias, las que habían sido levantadas acogidos a grandes facilidades tributarias concedidas por anteriores administraciones. Ante la negativa del empresario, el Gobierno no tuvo otra alternativa que tomar el control de esas industrias. (En el caso de Fabrilana, el decreto de expropiación se encuentra listo).

■ Otro ejemplo lo constituye la industria del cemento. Las fábricas Cemento Melón y Cemento Polpaico pertenecen a un mismo grupo económico. En ambas empresas se requería una inversión cercana a los ocho millones de dólares, con el objeto de aumentar la producción y hacer frente a la expansión del consumo que se contempla en los planes económicos del Gobierno. Ninguna de las dos empresas estaba en condiciones o tenía mayor interés en realizar ese esfuerzo financiero. Las empresas, ade-

más, tenían problemas laborales que estaban perjudicando la producción nacional. El Gobierno intervino las dos industrias y ahora inició negociaciones para tomar el control de ambas unidades.

■ Los dueños de Cemento Melón designaron al ex diputado conservador Edmundo Eluchans y al empresario Manuel Mardones, para que negocien con el Gobierno el destino final de la empresa. Mardones tiene experiencia en esta materia. El negoció la venta al Estado de las acciones que los particulares tenían en la Compañía de Acero del Pacífico. El propósito del Gobierno es colocar a la industria del cemento, en el área social de producción, tal como estaba contemplado en el Programa de Gobierno de la Unidad Popular.



DR. ALLENDE: Cumple rigurosamente con el Programa de la Unidad Popular, esencialmente en la cuestión económica.